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辟，只想努力工作和认真读书做学问，究

其一生也未找到一个合适单位。正因为如

此，这才走出一条自己的治学正路。可是

直到现在我还是很困难，有许多重大发

现……都是干着急没有条件去做。我不能

为建筑史的荒浅有所匡救‘可怜无补费精

神’，人家盐酱不进，就只能徒叹奈何

了。”我想他这种怀才不遇的情绪也许是

那个主张刨根问底的史源学让老曹陷得太

深，求根溯源本身只能是相对求解，使之

更为接近事实真相，当时时刨根问底而又

求解无方时，就需要设法从中解脱了。

整理了这篇文字，希望从一个侧面来

反映我所敬重的老曹。当然老曹曲高和

寡，他快人快语、疾恶如仇的性格引得一

些人不快，在学术观点上学界也有不同的

看法，但彼此都没有争论过招，这些都

不能影响我们对老曹学术成就的肯定。他

那数百万字的有关建筑、园林和文史方面

的专著和专文，是建筑文史学界的重要成

果，都会成为后人研究和学习的重要文

献，不会被人们所忘记，其钻研求真的精

神也值得称道。只可惜他还有许多思想和

成果没能进一步发掘整理出来，真是专才

无由去补天，“长使英雄泪满襟”了。

 2021年12月25日

纪念我的室友周传
○李治中（2001 级生物）

2022年2月13号，北京大雪，我第一

次去了八宝山，送别我的大学室友周传。

同学们都亲切地叫他“传哥”，虽然他实

际是我们班年龄最小的之一。

生命无论长短，真正能影响其他人的

极少。周传虽然英年早逝，但深深影响了

很多人，包括我。

一

2001年8月，我进入清华生12班（生

物科学与技术系2001级2班）。分到的第

一个寝室，有6个人，其中一个就是周传。

第一印象：憨厚，朴实，喜欢看书，

不太爱说话，但经常挂着笑。

互相简单介绍了一下，我就对他颇有

好感，因为我俩有很多相似的地方：我们

年龄几乎一模一样，我大他一个多月；都

来自南方的小城市：他来自湖南安仁，我

来自四川简阳；普通话都不太标准，发卷

舌音对我们都是巨大挑战。

我俩还有一点很像，那就是体育都不

太好。大家万万没想到，费了九牛二虎之

力进了清华，遇到的第一个拦路虎居然不

是数理化，而是3000米！

在那个大一的秋天，晚上10点多下自

习后，在昏暗的路灯下，周传和我，跟

着同年级很多体育落后分子，憋得脸通

红，互相打气，一圈圈地跑。坚持了几个

月，我们都过关了，也收获了最初的革命

友谊。

但我们俩也有很多不同，我比较外

放，而周传比较内敛，很低调，喜欢自己

琢磨事儿。

印象最深的，就是他有着我当时完全

理解不了的爱好：听古典音乐！

当同学们都在听周杰伦、阿杜、梁静
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茹的时候，他在听贝多芬、巴赫、肖邦。

在我的记忆里，他经常都戴着耳机，

只不过从索尼的CD机，换到MP3，再换

成笔记本电脑。在宿舍如果想找他说点什

么，经常都得过去把他的耳机摘了。他总

是被吓一跳，扭过头来，但也不生气，笑

呵呵地说：“阿中，有事儿？”

他的这个独特爱好，直接导致全班去

K歌的时候，他总是难以参与。毕竟贝多

芬的交响曲，没有歌词，没有发挥空间。

去KTV的时候，他就安静地听。

一开始我还经常笑他：“古典音乐有

什么好听的？”他总是呵呵一笑，也不多

解释，说就是喜欢。后来我明白传哥就是

这样的人：有自己的主见，做自己喜欢的

事儿，但尊重别人，从不强迫我们接受和

理解他的想法。

简单地说，就是活自己。

最近我知道，他从初中开始就喜欢古

典音乐了，非常痴迷。我快40了，最近

才终于开始欣赏一点古典音乐中的旋律和情

绪。从这点来说，我落后了传哥至少20年。

不仅是古典音乐，传哥的思想深度一

直比同龄人超前。大学毕业后，同学们

各奔东西。为了联络感情，我们曾经办

过一期班级杂志，让大家投稿，写写近

况。很多同学写的是《中国游记》《美

国游记》，而传哥文章的标题是Nature vs 
Nurture（先天因素和后天因素）。

他对古典音乐的爱好，还给宿舍带来

了另一个“惨剧”，那就是他有一天突然

决定开始自学小提琴！

这让我们大跌眼镜。为了追女生，大

学男生一般都学吉他。但传哥这个没有任

何乐器基础的19岁男孩，突然要学小提

琴，而且是自学！

那种琴弓随机摩擦金属弦发出的声

音，我到现在还记忆犹新。一段时间，

我们宿舍“哀号遍野”，大家都质疑他拉

的到底是乐器，还是电锯。后来他居然还

带动了宿舍另一位伙伴一起拉。他的这种

举动大大提升了其他人出门上自习的积极

性，因为宿舍确实是待不住。

无论大家怎么吐槽，传哥都面带微

笑，一边不停道歉，一边乐此不疲。一遍

一遍地对着书，练习着枯燥的基本功。

慢慢地，居然听出调了。

有一次，我逼着他拉了一小段陈奕迅

的歌。拉完之后，我说：“你快可以去五

道口卖艺了。”我们都笑了。

前两天在告别仪式上，有同学说，就

因为传哥自学小提琴这件事儿，让他意识

到：只要自己喜欢，学什么东西永远都不晚。

所以大学毕业后，这位同学自学了钢琴。

传哥的行为，潜移默化中，就影响了

另一个人。

二

大学早些时候，传哥一度也为考试苦

恼过。他会说：“大家都是天才，我不是。”

但到了大三，传哥突然像变了一个

人，再也没有抱怨过考试的问题。每天都

周传在实验室
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充满了能量。后来我才知道，他遇到了饶

毅老师，找到了自己真正的内心召唤：做

科研！

传哥喜欢神经科学，喜欢研究昆虫。

他对科研的喜欢，是那种发自内心纯粹的

爱，来自于纯粹的对生命的好奇心。

他研究果蝇为什么打架，为什么求

偶；研究蚊子为什么吸血，研究蚂蚁为什

么合作。

直到生命最后一刻，他从来没有为

“名”和“利”做过科研。期刊的影响因

子，课题的商业价值，研究的难易程度，

都不是他最关心的事儿。他的判断标准，

是这件事儿本身有没有意思，好不好玩。

这种纯粹的科学家，已经很少很少了。

他的英年早逝，对中国科研界是一个

巨大的损失。虽然我无法知道平行宇宙

中，那个没有病痛的传哥会做出什么样的

终身成就，但有一点我非常确定，他一定

会发现很多好玩的东西。

问攀登者为什么登山，回答是“因为

山在那里”。如果问传哥为什么研究这些昆虫

行为，他应该会说，因为生命就在那里。

大学毕业后，我在美国见过传哥一

次，聊的话题自然主要也是科研。2015

年，很高兴听说传哥在中科院有了自己的

实验室，当上了教授。但天妒英才，2017

年，他意外查出脑瘤，很多人都劝他做手

术，但他知道很难治愈，而治疗对大脑功

能的影响可能会影响他刚起步的科研。所

以他毅然决定不治疗，继续科研。

我无法想象他是如何做出这个决定

的，内心到底有多大波澜。但在做出这个

决定后，他真的就这样带着脑瘤，每天坚持

工作，和以前毫无差别，甚至更加努力。

因为工作原因，我见过很多肿瘤患

者，传哥的这种勇气，极其罕见，何况一

个30多岁的年轻人。

一开始，包括我在内，都无法理解

他的选择，但到了后来，大家慢慢理解

了：传哥不怕肿瘤，也不怕死，就怕做不了

科研。

面对死亡威胁的时候，才能看出一个

人的底色和本心。

2019年，传哥肿瘤进展，双眼失明

了。当我们所有人都以为这一次失明会彻

底打垮他科研信心的时候，传哥再次震撼

了身边的每一个人。

大手术后我去医院看他，本想着怎么

安慰，但没想到，传哥就仿佛是正常人一

样。听到我的声音，拉着我的手问：“阿

中，你还做科研吗？”

那一刻，眼睛或许看不见，但眼中依

然有光。

整整两年，即使什么都看不见，即使

有着手术放疗化疗的各种副作用，传哥也

没有停止科研。失明以后，只要身体允

许，他就依然带着多名博士研究生，依然每

周和学生开会，讨论科研项目，设计试验。

大家都很疑惑：没法读论文，没法做

笔记，怎么还能做科研？传哥说，没关

系，我过去读的论文都记在脑子里了。

就在这两年中，他的课题组居然完成

了多篇高质量论文，第一位博士研究生也

顺利毕业了。传哥也骄傲地穿上了他应得

的博士生导师服。

这段故事，就像电影中的情节。前无

古人，很可能也后无来者。

传哥，你绝对是天才。

三

传哥很善良。大学四年，我就没见他
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发过火，甚至吐槽别人都很少。我找他帮

忙，也从没有拒绝过。

传哥对自己的学生尤其好，基本当成

了自己的孩子。做传哥的学生应该是非常

幸福的。他经常请学生们吃饭，即使生病

期间，也一直在为提高学生待遇而努力。

我听说在生命最后，传哥没有留下什

么遗言。他反复念叨的，不是自己身后事，

而是请大家一定帮忙照顾好他的学生。

希望在不久的将来，能看到一个以周

传命名的奖学金，用来鼓励年轻的科研工

作者。这是对他最好的尊重和纪念。

我相信经历了传哥的这些事儿，他的

学生应该对于科研，对于生命科学，对于

人生，都会有非常不一样的理解。无论以

后他们做什么，都会受益终生。

传哥的行为，潜移默化中，就影响了

另一群人。

不只是学生，告别仪式那天，我看到

了很多他的老师、领导、同学、同事、朋

友。无论校长、院士，还是年轻学生，大

家都发自内心地赶来送别这位值得尊敬的

青年科学家。

生命有长度也有宽度。了解了更多传

哥的故事，我相信他并没有那么多遗憾，

因为他珍惜了在人世间的每一天。

谨以此文纪念传哥，愿逝者安息，精

神永存。                            

西南联大校友、原中国汽车工业总公

司董事长李刚同志，因病医治无效，于

2022年2月9日在北京逝世，享年96岁。

李刚，1926年出生于福建福州，1944

年进入西南联大机械工程系学习，1948年

毕业于清华大学。1952至1954年，李刚参

加重工业部派去苏联莫斯科的第一汽车制

造厂工作组，与孟少农、陈祖涛等代表

中国汽车工业开拓者李刚逝世 享年 96 岁

中国政府参与苏联援建一汽整体设计实

施审批工作，负责督促和跟踪苏方的设

计，保证一汽的建厂进度及两国间的联

络、沟通等工作。回国后历任一汽发动

机分厂工程师、技术科科长，一汽副总

工程师兼规划室主任，第一常务副厂长，

一汽第四任厂长。1982年起，先后担任中

国汽车工业公司总经理、董事长、党组书

记。曾任中国共产党第十二届中央委员

会候补委员、第七届全国政治协商会议

常务委员会常委。

李刚同志是西南联大北京校友会资深

理事，对校友会的各项活动积极参与。

2018年云南师大举行西南联大在昆明建校

80周年活动，92岁高龄的李刚校友亲赴昆

明参加活动。

（西南联大北京校友会）


